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高等法院裁定梁、游宣誓無效，取消兩人就職議員資格，可謂大快人心。梁、游只是「港

獨」勢力的兩個代表，「港獨」勢力為何在香港一天天坐大？港人需要分析「港獨」成因，

反思比例代表制的弊端、反思國民教育的缺失、反思國家安全無法可依的窘境，多角度入

手，編織一張牢不可破的「禁獨」網。
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踢走梁游「雙邪」大快人心 反思「港獨」成因正當其時

高等法院前日裁定政府勝訴，「青年新政」梁頌恆、
游蕙禎立法會宣誓無效，並宣佈自10月12日起取消兩
人就職議員資格，其議席懸空。法庭同時頒佈三個禁制
令：禁止梁、游以立法會議員身份行事，禁止兩人聲稱
有此權，禁止立法會主席梁君彥為兩人再次監誓。梁游
「雙邪」 在立法會宣誓就職儀式上違憲違法、辱國辱
華，激起公憤，特區政府提請司法覆核，高等法院依據
全國人大常委會的司法解釋，作出上述判决，可謂民心
所向，大快人心，有效阻止了「港獨」分子進入立法
會，給「港獨」勢力以重擊。
梁、游無法無天、無才無德、無知無畏，無基本的政

治素養，無做人的廉恥之心，一個多月來，他們的無賴
本色展現得淋漓盡致，其所作所為，讓當初投他們選票
的市民都錯愕不已，紛紛聲討之。梁、游只是「港獨」
勢力的兩個代表，廣大有正義感的市民需要反思的是，
這樣的人為什麽會有支持者？是如何被選出來的？反思
「港獨」成因，從根源上「防獨」、「禁獨」、「滅
獨」，香港才能避免被「港獨」勢力騎劫，避免被「港
獨」勢力逼上萬丈懸崖。

反思比例代表制的弊端
香港立法會選舉採用的是比例代表制，這種制度的好
處是，可以兼顧少數人的利益，防止立法會被一黨或少
數黨壟斷，弊端是議員當選門檻太低，給了極少數激進
勢力可乘之機。
在比例代表制的選舉中，為了增加席位，大的政黨分

拆名單，一個政黨分拆成多張名單參選，在不斷分拆之
下，最後變成每一張名單只有一名當選的怪現象。而
且，往往得票率低至5%、6%也能當選。當選門檻如此
之低，一些激進小社團也找到了機會，明知極端主張不
被主流選民接受，但只要能吸引少數激進選民的支持，
便可謀得一席。這種制度設計客觀上鼓勵了極端分子，
他們越是極端，提出的主張越離譜，就越容易博得眼
球，不管這些主張是否有合法性、現實性、可行性。當
一批極端分子當選議員之後，也就意味着「劣質政治」
已經萌生。
香港是法治社會，是文明社會，讓「劣質政治」搞亂

香港，絕非絕大多數港人願意看到的，汲取梁、游宣誓
事件的教訓，香港應該改革立法會選舉的比例代表制。
筆者認為，可從兩個方向探討：一是設置最低得票率。
比如，議員得票率須在10%以上才能當選。二是探索混
合選舉制。混合選舉制結合了比例代表制和多數代表制
的各自優勢。選民需要投兩票，一票選人，一票選政
黨。選舉分區，每個選區均推派候選人，而各政黨亦推
出不分區的候選人，即為政黨代表。區域候選人由第一
票之得票率（在分區的排名）決定當選與否，不分區候
選人則由第二票之政黨總得票率按比例分配席次。無論
是設置最低得票率，還是實行混合選舉制，都可以防止
少數人劫持主流民意，使立法會議員既有廣泛代表性、
兼顧各個群體的利益，又不至於讓極端分子「勝出」。

反思國民教育的缺失

梁、游辱華播「獨」，引起公憤，事後竟然拒絕道
歉，死不改口，就在高院裁定後，「雙邪」仍口沒遮
攔，稱自己「沒錯」，說明其價值觀已經發生了嚴重變
異。如果說他們在「港青」中具有一定代表性。試問：
這樣的「港青」能夠承擔起香港的未來嗎？
香港是中國不可分割的一部分，基本法第一條就如是

說。香港是「一國兩制」下的香港，不是港英時代的香
港，也不是作為獨立政治實體存在的香港，更不是一個
所謂的「香港國家」、「香港民族」。這決定了香港的
國民教育不可缺失，而且，必須不折不扣地遵循基本
法。然而，回歸以來，香港的國民教育並沒有做到這一
點。在中小學教育中，中史課程從必修課淪為選修課，
近年來選修中史的學生僅佔一成，這是多麽荒唐的現
象！世界上任何一個國家或地區，都不會容許如此割斷
歷史，除非是殖民者對被殖民地人民才會這麽做，比如
日本統治我國寶島台灣期間就這樣做。
對此，首當其衝的教協應該深刻反省。當年教協支持

「學民思潮」發起的「反國教」運動是造成中小學生國
民教育缺失的主要原因，「反國教」造成的惡果今天才
清晰地顯現出來，縱使當年教協有一千個正當理由，但
在今天的惡果面前，都顯得蒼白無力，教協對國民教育
的缺失負有不可推卸的歷史責任！
亡羊補牢，未為晚也。香港回歸即將迎來20年，如
何加強國民教育？應該着手改革。國教缺失已扭曲了一
代人的價值觀，難道我們還要犧牲又一代人嗎？

反思國家安全無法可依的窘境
值得特別注意的是，梁、游宣揚「港獨」不是在學術

刊物上撰文，不是在街頭喊幾句口號、打幾幅標語，不
是在小範圍的論壇上發洩一下，而是在眾目睽睽的立法
會宣誓就職儀式上，他們當時的身份也不是普通市民，

而是「候任議員」；況且，他們清楚知
道，有數以萬計、十萬計、甚至百萬計
的市民，通過各種媒體在收看他們的宣
誓。在這麽神聖、莊嚴、重要的場合，
梁、游和其他一些依據基本法選舉產生
的候任議員，公然公開反對基本法，這
是何等自相矛盾之事！如果放其入會，
那將是天大的笑話！
基本法二十三條授權香港特區就「國家安全」自行

立法，但由於一些人認為，「二十三條立法」將使港
人的權利和自由受到限制，至今沒有立法，這就造成
一段法律空白。從法理上講，在「一國」原則下，中
央授權香港就「國家安全」立法，而香港沒有立法，
那麽，在危及國家安全的事情發生後，中央有權將憲
法中關於國家安全的條款用於香港，但中央考慮到
「兩制」的區別，用權十分克制，不到萬不得已，絕
不走這一步，這就客觀造成了打擊「港獨」勢力無法
可依的窘境。「港獨」分子一再宣揚「抗爭無底
線」，就是因為他們看不到法律「紅線」，搞不懂中
央權威，才如此肆無忌憚。
內地和香港實行兩種不同的社會制度，維護「國家安

全」的法律條文應該有所區別，基本法制定當初，中央
早就考慮到了這一點，所以才授權香港自行立法，這是
對香港各界的信任，也是對香港利益的關照。但香港不
能無限期擱置「二十三條立法」。「港獨」坐大的事實
提醒我們：立法「禁獨」，刻不容緩！今天，廣大市民
依靠人大常委會的釋法、依靠法治的力量和司法的公
正，依靠全港700多萬市民的滔滔民意，依靠13億中國
民眾和全球華人的強大意志，把「港獨」分子梁、游趕
出了特區政權的議事機構；然而，「港獨」的成因和其
發展軌跡，值得我們深深的反思。

屠 海 鳴

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 港區上海市政協常委

反對派借香
港大部分土地
契約將於 2047
年屆滿，渲染
所謂「二次前

途」問題，作為所謂「自決」根
據。發展局局長陳茂波昨日表示，
未來7年並無一般商住契約屆滿，
特區政府有清晰明確的政策及足夠
時間處理地契續約，強調政策不會
改變，呼籲市民不要受沒有事實根
據的揣測或片面言論影響，毋須急
於出售物業。
陳茂波昨日在立法會回應議員質詢

時表示，特區政府已設有清晰明確的
政策處理期滿地契續期事宜。如土地
屬單一業權，或共有業權下所有擁有
人一致同意契約續約安排，一般會透
過批出契約續期文件把契約續期，政
府及所有業權人均須在該契約續期文
件上簽署。
他續說，如土地屬共有業權但擁

有人士未能或難以一致同意契約續
約安排，現有契約屆滿後，政府會
把新契約批予財政司司長法團，達
成協議後再由財政司司長法團轉讓
予物業註冊業權人，「這個做法能
確保即使個別業主不同意或不能執
行續契安排，仍不會影響其他業主
權益。」

陳茂波：料下年中完成探討
陳茂波表示，執行契約續期需要人手及時

間，應預先有準備，直到2024年未來7年，並
無一般商住契約屆滿，政府有充足時間準備，
會在適當時候作出安排以應對續期工作，地政
總署亦正參考過去處理土地契約續期經驗，以
編制參考資料，過程中會與專業界別和其他持
份者溝通，亦會探討簡化手續可能性，預期
2017年中完成工作。
他重申，特區政府成立至今，處理期滿土地

契約續期政策明確清晰，業界對此十分清楚，
呼籲市民毋須憂慮，不要被沒有事實根據的揣
測或片面言論影響，避免在恐慌中出售物業。
陳茂波補充，地政總署目前並沒有備存所有

2047年到期土地契約現成資料，該署近月已展
開工作，包括尋求土地註冊處協助，目標是整
理和編備土地契約資料，以便為契約續期工作
進行準備與安排。 ■記者 文森

�����4BZ�4BZ「邪誓」盡顯無知無情
中史必修立會通過

教局：修訂課程明年5月二期諮詢
教育局局長吳克儉在會上表示，特區政府2001年把中

史列為必修課程，規定必須佔課時約5%，即每周兩課。
現時89%中學初中以獨立科形式教授中史，另11%中學
嘗試在初中以不同課程模式教授中史。
他指現時中史及歷史課程實施近20年，存有多個問
題，局方現正進行修訂，涉及把課程調整為「古今並
重」、加強文化史內容、每年50個課節等內容，預料明
年5月進行第二期諮詢。
提出動議的張國鈞指，現時中史課程對香港歷史及香
港與內地互動關係着墨甚少，令年輕一代無法正確、全
面和有系統認識中華民族發展歷程，因此要求當局規定

中史獨立成科，以及將之列為必修科，並擴闊課程範
圍，涵蓋更多中國近代歷史、香港與內地互動關係等。

張國鈞批有人辱國家民族拒道歉
他又提到，雖然香港回歸祖國近20年，但年輕人對國

家歸屬感沒有增加，近年反而滋生出與國家分離的思
想，有人公然主張「香港建國」，認為香港是「民
族」，甚至公開以粗言穢語侮辱自己的國家和民族，事
後還砌詞狡辯，拒絕道歉。他認為，這是因為部分港人
對歷史了解膚淺、對國情缺乏認識，亦與香港歷史教育
存有缺陷有關。他又指，近年高中選修中史學生愈來愈
少，反映初中中史教育做得不夠好。
教育界議員葉建源聲稱，歡迎立法會深入討論中史教

育，但稱初中中史問題在於課時不足，因為初中課程不
斷膨脹，以致學校要壓縮中史課時，不少學校根本未能
達到每周有兩堂中史課的要求。
他又稱，現時學界未有足夠中史教師「專科專教」，

不少學校由其他學科出身的老師兼教，影響教育成效。

劉國勳指正譚文豪馬首是「膽」
香港年輕人被指對國家歷史及文化認識不足，有關問

題可能亦存在於部分議員身上。譚文豪昨日發言稱，不
反對中史獨立成科，「但對由吳克儉局長為首的教育局
和以梁振英特首馬首是『膽』的教育施政十分沒信
心」。劉國勳隨即指正譚文豪錯讀成語，並指學習中史
有助認識成語典故。

香港文匯報訊（記者 溫仲綺）初中中國歷史教育問

題廣受社會關注，昨日立法會會議上，民建聯議員張國

鈞提出要求把初中中史獨立成科及列為必修科的動議。

他認為，現有部分學校把中史與歷史和其他人文學科合

併教授，令學生無法全面及有系統認識中華民族發展，

又提到早前多名所謂「本土派」中人宣誓表現，反映年

輕一代對歷史的無知、國家的無情，因此要加強中史教

育。會議上，公民黨譚文豪把出自《左傳》的成語「馬

首是瞻」錯說成「馬首是『膽』」，被民建聯議員劉國

勳指正，並表示學習中史有助認識成語典故。有關動議

經過議員葉劉淑儀修正後的議案，最後獲表決通過。

蔣麗芸倡博物館展慰安婦史
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「青

症雙邪」游蕙禎及梁頌恆在議員就職宣誓
儀式上公然使用辱華字眼「支那」，激起
大部分港人憤怒，更勾起二戰被日軍殘害
倖存者的傷痛。民建聯立法議員蔣麗芸昨
日在立法會上要求特區政府考慮在香港的
博物館內設置慰安婦歷史展區。民政事務
局局長劉江華回覆指，當有充分研究成果
和足夠可展示文物，當局會考慮在博物館
內陳列香港慰安婦歷史。
蔣麗芸前日聯同另一民建聯議員葛珮帆
就慰安婦事宜與劉江華會面，昨日立法會
全體會議上提出質詢。她指出，二戰期
間，日軍強徵包括香港在內多個國家及地
區約共二十萬至三十萬名婦女當慰安婦供
日軍淫辱，香港約四千名婦女被強徵在港
或海南島當慰安婦。
她續說，今年是香港淪陷75周年，有

市民認為特區政府應致力向下一代傳承慰
安婦歷史。目前，內地、台灣、韓國等地

已設立慰安婦歷史博物館，當局應考慮在
香港歷史博物館或香港海防博物館內設置
慰安婦歷史展區，以及參考內地、韓國、
美國、加拿大、澳洲等在公共地方豎立慰
安婦銅像做法，以及把慰安婦歷史納入中
學中國歷史科課程。

劉江華：若研究足文物夠會考慮
劉江華在書面回覆指，目前香港歷史博

物館和香港海防博物館常設展覽長期展示
日軍侵港和日佔時期歷史，不時舉辦與日
軍侵港和日佔時期有關的專題展覽，讓公
眾對抗戰歷史有更深入了解。香港歷史博
物館持續委託專家學者進行香港抗戰專題
研究。
他續說，目前日佔時期香港慰安婦歷史

研究和文物資料較缺乏，尚待香港歷史專
家和學者進行整理及研究。當有充分研究
成果和足夠可展示文物，康樂及文化事務
署會考慮在香港歷史博物館及香港海防博

物館展覽內陳列香港慰安婦歷史。在香港
豎立慰安婦紀念雕塑涉及多項因素，包括
文化及歷史意義、是否有適合展示場地
等。當局暫未有計劃豎立慰安婦紀念雕
塑。

劉江華指，中國歷史科初中及高中課程
設有涉及抗日戰爭課題，歷史科亦會教授
20世紀中國對抗日本侵略內容。這些課
題涵蓋日本侵略暴行，如南京大屠殺，亦
有提及日軍對婦女的傷害。

■蔣麗芸和
葛珮帆與劉
江華會面，
促請考慮在
香港的博物
館內設置慰
安婦歷史展
區。

■劉國勳指正譚文豪讀錯成
語，表示學習中史有助認識
成語典故。 梁祖彝 攝

■譚文豪把「馬首是
瞻」讀成「馬首是
膽」，黨友陳淑莊
(前)無眼睇？

梁祖彝 攝

■譚文豪被劉國勳指正，羞愧
難當。 梁祖彝 攝

■譚文豪低頭遮醜。
梁祖彝 攝


